

# Reciclaje y centro de tratamientos de residuos: El importante rol de las autoridades

**POR SOFÍA CID VERSALOVIC**  
DIPUTADA POR ATACAMA

**E**l fin de semana participé en una hermosa jornada de limpieza del Río Copiapó, que lamentablemente, por la falta de acción de las autoridades y también la irresponsabilidad de la gente, se ha transformado en un vertedero público.

Una situación similar ocurre en Viñita Azul, donde la acumulación de basura ha llegado a límites insostenibles, situación que he denunciado desde que asumí como diputada, en 2018.

Si bien ya empezó el proceso de limpieza en Viñita Azul, gracias a una alianza público privada, no puede ser que la reacción sea recién 6 años después. Las ciudades deben ir mejorando y entregando cada vez mejores espacios para las personas, no verse consumidas lentamente por desechos de todo tipo.

La basura es un problema que aumenta con los años y lo seguirá haciendo, si no tomamos conciencia de la importancia de reciclar y, sobre todo, que las autoridades actúen e implementen los centros de tratamiento de residuos comprometidos en la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor.

Esta normativa, también conocida como la Ley REP, tiene como objetivo principal reducir la generación de residuos y fomentar su reutilización, reciclaje y valorización. Y para eso, el Estado entrega recursos a las municipalidades para implementar centros de reciclaje y tratamiento de residuos.

Estos centros están diseñados para gestionar y optimizar la recolección y el transporte de residuos sólidos desde su punto de generación hasta su destino final, que puede ser un vertedero, una planta de reciclaje o una planta de tratamiento.

En paralelo, le permiten a la gente deshacerse de sus desechos de forma limpia, ordenada, y con la certeza de que estos serán reutilizados, reciclados o desechados usando



técnicas que no dañan el medio ambiente.

Pero la realidad de Atacama nos muestra que no basta con tener una ley si no hay gestión. Porque pese a que según el cronograma original Copiapó debía tener 2 centros habilitados el año pasado, solo tenemos uno, más uno en Vallenar, inaugurado hace menos de un mes.

En nuestra región el problema aumenta ya que el camión de la basura debería pasar en forma más habitual, la gente deja las bolsas en la calle y terminan desparramadas en el

piso o en vertederos ilegales.

Por eso, la responsabilidad de la autoridad es triple: Junto con recoger la basura con más regularidad y concretar la implementación de los centros de manejo de residuos en Atacama, debe hacer campañas de educación dirigida a la ciudadanía, que al no contar con lugares establecidos, terminan deshaciéndose de sus desechos en cualquier parte.

Tener una Atacama limpia es responsabilidad de todos. No podemos seguir descansando en personas de buena voluntad que cada cierto tiempo, se organizan para limpiar y reciclar, como hicimos el sábado pasado, Necesitamos generar conciencia y soluciones a largo plazo.

El reciclaje es una piedra angular para asegurar un futuro sostenible para nuestro planeta y las generaciones venideras. Al reutilizar y transformar materiales en lugar de desechos, no solo mantenemos limpio nuestro entorno, sino que también conservamos recursos naturales valiosos y disminuimos la emisión de gases de efecto invernadero.

Enseñar a nuestros niños sobre la importancia del reciclaje no solo les inculca hábitos responsables, sino que también les empodera para convertirse en guardianes del medio ambiente, contribuyendo así a un mundo más limpio y saludable para todos.